
湾区新闻部主编/责编 张德钢/ 美编 湛晓茸 / 校对 朱晓明

手机报料：18520686633 广告热线：0769-21668886 发行热线：0769-22493412

2021年4月 星期三 辛丑年二月廿六7东莞新闻
A13

1957年10月1日创刊

公检法之间办案业务的衔
接，从传统人工方式转变为全
流程网上办理，实现卷宗一键
流转、业务一键通办，刑事简易
案件从被告人被缉获、起诉到
宣判，最快仅用时7天……4月
2 日，东莞政法机关正式启用
刑事案件一体化网上办案平
台，宣告以智能化手段推动政
法工作传统模式变革。

轻刑快办“信息孤
岛”成瓶颈

推动刑事案件繁简分流，
是推进以审判为中心的刑事诉
讼制度改革的重要内容。2020
年初，东莞市中级法院根据中
央、省、市的部署要求，选取东
莞第三法院作为刑事案件繁简
分流的改革试点单位，以期通
过简案快审、繁案精审实现更
高效率、更高水平的公平正义，
为全市铺开提供可复制、可推
广的鲜活经验。

在试点过程中，东莞第三

法院从顶层机制设计、审判团
队搭建、内部程序优化及裁判
文书改革等方面大胆创新，探
索推行“简案快审”工作机制。
通过对危险驾驶罪、盗窃罪、交
通肇事罪等认罪认罚的“轻刑”
案件进行甄别和分流，并优化
审判资源配置，搭建“1+2+1”
审判团队。据介绍，该院去年
以 30% 的 审 判 力 量 办 结 了
75%以上的刑事案件，简易案
件 平 均 办 案 天 数 缩 减 至 15
日、服判息诉率提升至 95%以
上，实现了办案效率和质量双
提升。

但东莞第三法院在实践中
发现，政法系统各部门办案系
统无法互联互通，在一定程度
上制约了刑事案件简案快审工
作向纵深发展。

有鉴于此，2020 年 4 月
起，东莞第三法院积极与公安
机关、检察机关沟通联系、密
切协作，特别是抓住公安机关
警综平台新执法办案系统在东
莞试点的契机，积极构建刑事

案件一体化网上办案平台，打
破 政 法 各 部 门 之 间 的 案 件
流 转 壁 垒 ，实 现 数 据 、信 息
共享，进一步提高执法办案
的协同效率。

一网通办跑出司
法“加速度”

2020 年 12 月，东莞政法
机关刑事案件一体化网上办
案平台开发成功。该平台采
用电子卷宗流转点对点直达
模式，实现刑事卷宗一键流
转、办案业务一键通办，并在
全流程网上办理过程中提供
全方位记录，对办案人员的工
作量进行全口径统计，实现绩
效精细化管理，使送达、上诉、
社区矫正、归档等各个办案环
节全流程、全要素留痕，可查
可溯。

之后 ，东 莞 第 三 法 院 携
手东莞市公安局、东莞第三
市区检察院，开始在刑事案

件 办 理 过 程 中 对 该 平 台 进
行试用。

2020年 12月 9日，张某军
因醉酒驾驶汽车被执勤民警当
场查获，其曾因酒驾受过行政
处罚和刑事追究，在缓刑考验
期限内再犯，依法应当从重处
罚。借助一体化网上办案平
台，公检法三家对该案进行联
动快速处理。

2020 年 12 月 16 日，东莞
第三法院对该案当庭宣判，对
被告人张某军撤销缓刑，执行
拘役四个月并处罚金。该案从
立案侦查、审查起诉到当庭宣
判，仅历时7天。

今年 1 月，东莞市桥头镇
突发疫情，该平台更为保障疫
情防控和刑事审判工作正常进
行发挥了显著作用。利用该平
台，公检法等部门实现了线上
提捕、移送审查起诉、换押等
业务流转，减少疫情发生地民
警与检察院、看守所之间的物
理接触，有效化解了刑事案件
送卷、换押等难题。

羊城晚报讯 记者秦小辉报道：今
年 3 月是东莞楼市新政实施的首月，
其楼市成交情况受到关注。根据合富
大数据显示，3月网签面积约28.2万平
方米，网签套数2313套，同比略减9%。

“2·27”东莞楼市新政之后，限购
升级，房贷收紧。有市民咨询“在外市
有一套房产，贷款已结清，本市有一套
房产贷款也已结清，能否在东莞贷款
购买第二套房”。对此，东莞住建局明
确回复称，征信记录可以查询居民家
庭在全国范围内的住房贷款记录。对

拥有 2 套及以上住房的居民家庭，暂
停发放商业性个人住房贷款。

至此，东莞市有更多人购房受限
贷政策制约。而根据合富大数据显
示，自从“2·27”楼市新政后，3月东莞
市一手住宅供应约2550套，同比略增
13%；一手网签面积约28.2万平方米，
网签套数2313套，同比略减9%。

即便如此，2021年第一季度的成
交量依然表现亮眼。根据五年来一季
度东莞一手住宅供求走势图显示，
2021 年一季度新增供应和网签面积

分别达到112.9万平方米和142.2万平
方米，同比增加1倍以上。

而在一季度楼市平稳运行的同
时，房价走向也受到关注。根据东莞
市最新发布的数据显示，2021年2月，
东莞新建商品住宅地面建筑层数超过
4 层的均价为 27189 元/平方米，1 月
份均价则为 29242 元/平方米，2 月环
比 1 月下降约 7%。根据合富大数据
显示，3月房价约为24835元/平方米，
同 比 略 涨 6% ，环 比 2 月 再 度 下 降
16.6%。

东莞楼市新政实施首月一手网签2313套

社区好民警 群众贴心人

陈德辉和黄建文是两名“80后”警长，前者现任南城
公安分局胜和派出所胜和社区警务室警长，后者则是东
城公安分局立新派出所立新社区警务室警长，他俩所在
的警务室都被评为2020年度东莞市“标杆警务室”。

从警16年的陈德辉，自2011年 3月开始扎根社区警
务工作。奋战在基层一线的他深知，群众基础是社区工
作的立足之本。他以群防群治为核心，建立起社区警务
室与社区群众的沟通桥梁，经常下社区了解情况，掌握
辖区特点，深入持续开展防“电诈”“扫黑除恶”及“禁毒”
宣传等工作，把走访群众作为社区工作的基本方法和基
础内容，及时了解群众的心声，做到心中有数。

立新社区总面积 2.7 平方公里，有 6个村，常住人口
约3万人。根据实际情况，立新社区警务运作模式正在
从“以打为主”向“打防结合”的模式转变。由社区居委
会发动各村的护村队，加强联系，整体联动，构建立新各
村的安全网。此外，警务室每个月都会通过网络平台，
招募志愿者和义务巡逻员参与到莞邑联防中来，组建社
区志愿者群，联系群众一起参与辖区治理。

“警察是一份职业，需要用心对待，做好自己的本职
工作最重要。”从警21年来，黄建文始终坚守初心，不断
提高工作能力，扎根社区，贴近民众，为立新居民撑起了
一把平安大伞。

“80后”警长扎根基层一线

“那些炒股大神带你挣大钱，帮您投资理财稳定高息
的，都不可信……”“给钱能保送孩子上名校、刷单等这
些骗局，都要睁眼识清楚……”上述的这些话，是莞城公
安分局步步高派出所兴塘社区警务室警长胡文厚在走访
社区时，不断向群众灌输的反防诈知识，目的就是要让
群众多听，防止上当受骗。

自2017年 4月任兴塘社区警务室警长以来，胡文厚
主动向群众推介自己，与群众唠家常，每晚都会把白天
走访过的群众在脑海里过一遍。随着时间的推移，不仅
辖区群众他基本都认识，而他也成了群众眼中的“老熟
人”。依托着良好的群众基础，胡文厚先后建立了“一呼
百应”执勤点34个，组建“莞邑联防”队伍3支，组织志愿
者、楼长等开展义务巡逻50多次。

下坝坊被誉为东莞的“丽江”。然而，街区内人员流动性
大，行业经营规范程度普遍不高，出入场所人员结构参差不
齐，历来是万江公安分局新和派出所坝头警务室治安管理中
的重点部位。去年1月份，一名“蒙面大盗”出入在下坝坊，导
致某商家财产受到损失。接警后，坝头警务室警长廖自文立
即在下坝坊微信工作群中呼吁各商家调取视频和图片。根
据群上发出的资料，他循线追踪，次日就成功将嫌疑人抓获。

廖自文坦言，维护辖区治安秩序，只凭警务室单打独斗很
难见效，要坚持走义务性群防群治的路子，运用“三个一”技
战法，一个一是以科技支撑为抓手，二个一是组织义务巡逻
队参与社区治理安全工作，三个一是组织辅警人员、义务巡逻
队等开展各类宣传活动，提高群众参与平安建设的积极性。

社区民警是群众的“老熟人”

中堂公安分局江南社区警务室和高埗公安分局芦村
警务室都是2020年度东莞市“标杆警务室”，巧合的是，
两个警务室的警长陈放平和谢达谦的出生年月也一样。

江南社区位于中堂与广州交界处，是东莞的北大门，
外来人口多且流动性大，在仅0.8平方公里面积上，实有
人口近4万余人，工厂和社会单位近30家，“三小”（小档
口、小作坊、小娱乐）场所2500余家。2019年 12月担任
江南社区警长后，陈放平肩负着疏导、调解和维护稳定
的重要任务。他不分上下班，没有节假日，每周将大量
时间用在深入社区居民家中、厂内，主动与群众交心谈
心，积极摸排辖区内的不稳定因素，主动消除存在的隐
患，预防和控制各类影响安全稳定事件的发生。

陈放平说：“这些年来，作为社区民警，在平凡的工
作岗位上，我没有侦破大案后的鲜花和掌声，无缘街头
擒凶后的凛然和英姿。但我有一颗对人民群众的火热之

心，有一腔对辖区群众的赤子之情。”
与陈放平相比，谢达谦身上的压力也不小，他

是高埗镇芦村、欧邓村、朱磡村的警长。对于社区
警务，谢达谦说，要想快速打开工作局面，首先要真
正做到“用心”去工作，要摸清辖区的形势，做到底
数清、情况明。“最终的目标就是做到社区群众人人

认识我，认可我的工作，当我在社区里行走时，群众都能
向我打招呼。要让‘谢警长’成为社区里的平安名片。”

让“警长”成为社区平安名片

36岁的洪文周是石碣公安分局西沙中路派出所单屋
村警务室警长，每月18日，他都会准时参加“雨花斋”爱心机
构的志愿活动，为单屋村25名独居老人准备素食，并送到每一
位长者家中，跟老人们拉拉家常，让他们感受到家的温暖。

虽然扎根社区警务工作不足两年时间，洪文周既是独
居老人们的“服务员”，也是社区群众的“调解员”，“群众
对公安政策不理解的，我们就耐心解释；有反映社情民意
的，我们积极采纳、有问必复，能解决的就尽快解决。”

麻涌公安分局漳澎派出所漳澎村警务室警长邓改军
是湖南郴州人，2013年从部队转业从警。自从担任社区
民警后，无论是社区防疫，还是巡逻宣传、上门排查、值守
劝导，他都始终冲锋在前，“白加黑”和“五加二”则是他的
工作常态，面对许久不见的家人，心里也有很多愧疚。

邓改军和他的同事们在基层平凡岗位上书写着并不
平凡的篇章，用家人般的温暖感动着社区中的每一位群
众，用自己的力量保护社区的一方安宁。为此，漳澎村
警务室当选了2020年度东莞市“标杆警务室”。

既做“服务员”也是“调解员”

面对突发事件，他们是“保护神”；邻里之间有矛盾，他
们是调解人；社区安全防范，他们是宣讲员……近年来，东莞
涌现出了一批平凡而优秀的社区民警，他们扎根社区，舍小
家为大家，用责任和担当守护着万家灯火。

去年，共有30位民警获评2020年度东莞市“优秀社
区民警”，15个警务室荣膺2020年度东莞市“标杆警务
室”。连日来，羊城晚报记者走近这些一线民警，记
录下了他们辛勤付出、忠诚履职、服务百姓的故事。
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走近2020年度东莞市“优秀社区
民警”，聆听他们忠诚履职的故事

网约车为东莞市民出行带来
新便利，但部分网约车平台无序发
展却给行业带来新问题。上个月，
羊城晚报针对部分网约车平台在
东莞屡遭投诉的情况进行了报道，
东莞交通部门及时回应并于4月6
日约谈了滴滴出行，要求其整改提
高合规率。

4月 6日，东莞市交通运输局
对滴滴进行了约谈，就不合规问题
进行质询并提出工作要求，滴滴出
行科技有限公司东莞分公司负责
人、政府事务总监、分管业务负责
人及相关人员汇报了不合规情况
和整改进度。据介绍，滴滴及花小
猪网约车平台在东莞的合规化进
程缓慢。东莞交通部门负责人在
约谈时表示，将以大决心、大力度
规范网约车市场秩序，希望滴滴及
花小猪要正视存在的问题，开展整
改，保障司乘人员合法权益，具体
包括每个月上报清退不合规车辆
的进度、提升合规率、理顺安全事
故管理机制等。

合规率缺口大，合规
化进展缓慢

“花小猪平台在全国所有网约
车平台的合规率最低，东莞的花小
猪合规率更是比全国的还要低。”
交通部门负责人表示，花小猪在全
国的合规率为 15%，而在东莞，花
小猪合规率仅为13%左右。

东莞交通部门提出，平台要做
好驾驶员的注册报备工作，“符合要
求的驾驶员必须报备注册，滴滴总
部需要加速司机的报备注册流程。”

一旦发生事故，网约车平台的
处理流程也不尽理想。今年以来，
两家平台在东莞发生了数起较为
严重的交通事故，均未及时上报。
如1月29日晚8时的一起事故，在
1月31日早上才上报，中间耽误了
一天半的时间。交通部门表示，将
对公司法人依法追责，对这些事故
保留进一步处理的措施。

此外，东莞交通执法部门通报
了两家平台的违规数据。据介绍，
在交通相关投诉中，投诉网约车的
较为严重，占全年投诉总额的约7
成，问题集中在平台经营不合规、
派无证车辆和司机。

在所有网约车投诉中，滴滴和
花小猪平台占了9成。4月 1日的
数据显示，滴滴在莞有 4 万多辆
车，合规车为2.6万辆，4万驾驶员
中持证者约为3万；花小猪则有近
9000 辆接单车，合规车 1000 多
辆，合规率仅为 12%，驾驶员约
8000人中持证者为 3000多人，还
有约5000人没有许可证。

“这中间的缺口非常大。”执法
人员表示，在 2020 年全市查处了
900多宗网约车违规案件，今年截
至目前也有170多宗。截至4月 2
日，滴滴在莞行政处罚未缴纳罚款
的还有 200 余宗。这些数据都表
明，两家平台面临的违规和投诉问
题非常严峻。

平台须每月上报清
退车辆进度

面对交通部门的质询，滴滴出行
方面回应称，近年来公司一直致力于
线上线上与司机沟通，督促其加快
合规化，但也碰到了一些困难和阻力。
在人车合规方面，滴滴长期进行监
督，如司机在一定时间内没有取得
证照，就会被清退。在2020年，滴滴
清退了1.3万名左右不合规的司机。

该负责人声称，在经营大环境
的影响下，部分司机的合规化意愿
也下降了。据介绍，与周边城市相
比，东莞的订单量恢复速度不理想，
目前只达到去年的6—7成，司机的
收入也随之下降。据介绍，目前在
莞九成订单都由合规司机接单。

在约谈中，东莞交通部门表
示，滴滴与花小猪此前的整改措施

“敷衍”“不得力”。东莞交通部门
要求，平台需要对安全事故迟报、
漏报的情况进行整改，事情发生后
保证第一时间介入，保障群众出行
安全。对于投诉数量多的问题，交
通部门也表示，希望加强管理。平
台负责人则表示，对司机有相应惩
处措施，同时加强客服等方面工作。

根据要求，滴滴与花小猪每个
月都要将清退车辆的进度上报到
交通主管部门。同时，交通部门从
今年起进一步优化网约车办理服
务，加强对不稳定因素进行风险排
查，对以租代购等影响市场环境因
素进行规范。

从缉获到宣判
最快仅用时7天
东莞政法机关实现刑事案件“一网通办”

羊城晚报记者 谢颖 通讯员 钟紫薇

4万多辆营运车仅2.6万辆合规

滴滴出行被交通部门约谈
羊城晚报记者 余宝珠

▲万江坝头警务室警长廖自文

南城胜和社区警务室警长陈德辉▲


